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港出口美國貨值大瀉23%
整體外貿連挫12個月 上月跌1.4%跌幅收窄

香港文匯報訊香港文匯報訊 本港整體出口貨值連跌本港整體出口貨值連跌1313個個

月月。。政府統計處昨公佈政府統計處昨公佈，，20192019年年1111月份本港月份本港

商品整體出口貨值為商品整體出口貨值為33,,593593億元億元，，較去年同月較去年同月

下跌下跌11..44%%，，較市場預期的下跌較市場預期的下跌66..22%%為少為少。。但但

美國市場仍是重災區美國市場仍是重災區，，出口到美國的貨值大跌出口到美國的貨值大跌

2323..77%%，，連跌連跌1212個月個月。。同時同時，，20192019年年1111月份月份

商品進口貨值為商品進口貨值為33,,854854億元億元，，較去年同月下跌較去年同月下跌

55..88%%，，亦連跌亦連跌1212個月個月。。1111月份錄得有形貿易月份錄得有形貿易

逆差逆差262262億元億元，，相等於商品進口貨值的相等於商品進口貨值的66..88%%。。

香港文匯報訊 (記者 周紹基)港股在期指結算日
反覆造好，恒指跟隨A股向上，最多升約193點見
28,418點，創7月26日後新高；全日收升93點報
28,319點，成交769億元。港股今日只有半日市，
預計大市今年大致於此水平作結。此外，金管局副
總裁李達志在匯思文章中指出，金管局自4月以來
未有需要再入市支撐港元，銀行體系總結餘維持在
約540億元，未看到有明顯資金流走的情況。
李達志又指，港匯過去數月逐漸轉強，港匯走強
和銀行體系結餘維持穩定，某程度受惠於金融市場
的活動。尤其是在第4季，港股集資活動轉趨活
躍，多隻新股上市。另外，由於年結將至，銀行資
金需求特別緊張，因此銀行同業拆息也顯著上升，
令港匯偏強。

港股企穩28000
李達志提到，過去半年社會狀況無可避免為實體
經濟帶來衝擊，但金融市場仍保持穩定，這有賴香
港行之有效的聯匯制度、穩健的銀行體系，以及多
年來在金融及銀行體系建立強大緩衝和抗震能力，
未來仍要繼續緊密留意市場及資金流動情況。就算
真的有資金流走，對本港一個國際金融中心來說，
是很正常的事，本港銀行體系有龐大流動性和堅實
基礎來應付，確保金融體系穩定。
港股方面，收升93點報28,319點，成交769億

元。國指收報11,225點，升0.3%。藍籌股普遍向
好，其中友邦(1299)升1.5%，獨力推升恒指40點，
佔大市升幅43%。九倉置業(1997)升3.6%，是表現
最好藍籌股。中生製藥(1177)回吐2.7%，但今年累
計升幅1.1倍，仍是藍籌中的「升幅王」。
板塊方面，水泥股及券商股造好，中建材(3323)

升近5%，山水水泥(0691)更升近一成，海螺(0914)
再創新高。券商股跟隨A股造好，中信証券(6030)
大升7.1%，海通證券(6837)升4.1%。
實德金融集團策略研究部昨日發表2020年港股

展望，料明年經濟將逐步靠穩，若中美貿易協議取
得正面發展，港股即可穩步上揚，挑戰29,900點。

人幣貶值機會降利中資股
實德金融策略研究部首席分析師郭啟倫預料，按
現時中美貿易關係發展，能逐步吸引投資者在低位
吸納港股，有利帶動沉寂多時的恒指回勇。同時，
鑑於中美貿易角力趨緩和，人民幣大幅貶值的機會
下降，有助中資股盈利，料恒指在明年首兩季，有
機會先在26,900點徘徊，而全年走勢將介乎26,800
至29,900點。板塊方面，郭啟倫建議吸納基建股，
主要其穩守突擊的能力強。
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2019年首11個月的商品整
體出口貨值較去年

同期下跌4.7%。同時，商品進口貨值
下跌6.9%。首11個月錄得有形貿易逆
差3,940億元，相等於商品進口貨值的
9.8%。經季節性調整的數字顯示，截
至2019年11月止的三個月與對上三個
月比較，商品整體出口貨值上升
0.7%。同時，商品進口貨值下跌
1.9%。
政府發言人表示，2019年11月份商

品出口貨值的按年跌幅收窄，主要原
因是輸往內地的出口因比較基數低而
反彈，輸往主要先進經濟體的出口維
持疲弱。儘管內地與美國已達成第一
階段貿易協議，但環球經濟增長仍有

待改善，加上外圍環境仍有多項不確
定因素，政府會繼續密切留意有關情
況。
按國家／地區分析，2019年11月份
與去年同月比較，除亞洲的目的地
外，輸往其他地區的部分主要目的地
的整體出口貨值錄得跌幅，尤其是美
國跌得最多，跌幅達23.7%，其次是
德 國 （ 跌 17.5% ） 和 英 國 （ 跌
8.8%）。

輸往亞洲出口貨值升2.6%
不過輸往亞洲的整體出口貨值上升

2.6%。此地區內，輸往部分主要目的
地的整體出口貨值錄得升幅，尤其是
新加坡（升 8%）、菲律賓（升

7.3%）、內地（升5.2%）、印度（升
1.1%）和台灣（升1.0%）。另一方
面，輸往日本（跌 15.9%）、泰國
（跌14.7%）、馬來西亞（跌7.6%）
和越南（跌7%）的整體出口貨值則錄
得跌幅。
同期，來自部分主要供應地的進口

貨值錄得跌幅，尤其是印度（跌
23.5%）、馬來西亞（跌18.3%）、美
國（跌11.5%）、新加坡（跌9.8%）
和內地（跌7.8%）。同時，來自越南
和台灣的進口貨值則錄得升幅，分別
上升55.6%和18.0%。

首11個月韓國進口插22%
2019年首11個月與去年同期比較，

輸往大部分主要目的地的整體出口貨
值錄得跌幅，表現最差的也是美國，
跌幅達 14.1%，其次是印度（跌
13.5%）、德國（跌 8.6%）、日本
（跌5.7%）、內地（跌4.9%）和越南
（跌4.1%）。然而，輸往新加坡和台
灣的整體出口貨值則錄得升幅，分別
上升6.0%和1.9%。
同期，來自大部分主要供應地的進

口貨值錄得跌幅，尤其是韓國（跌
22.8%）、印度（跌19.6%）、馬來西
亞 （ 跌 14.6% ） 、 新 加 坡 （ 跌
8.6%）、泰國（跌8.1%）和美國（跌
6.4%）。來自內地的進口貨值亦下跌
6.0%。另一方面，來自越南的進口貨
值則上升14.8%。

中美貿易戰由去年爆發
以來，一直困擾着市場情
緒，起起伏伏的消息亦
「玩殘」了不少港商，不

少港商都想由中國內地外遷，做建築
材料生意的劉達邦試過連續7個月都沒
有接到一張單，也萌生起將生產線搬
去東南亞的念頭，公司人手缺，他就
自己親自去了多個地點考察，先後去
了柬埔寨、緬甸、台灣及泰國，但發
覺外面的世界很精彩，也很無奈。他
說，緬甸的工人每月人工約100美元，
價錢是內地的五分之一，每日工作9.5
小時，但大部分都是文盲，產品是否
對辦要看翻譯人員的水平。
香港中小型企業聯合會永遠榮譽主
席、金邊實業董事總經理劉達邦，做
建築材料生意已30年，這兩年也大受
中美貿易戰影響，但今年拉上補下仍
能做到去年的生意額，「比如美國的
售價是100美元，我們的價格只是40
美元，美國客戶在衡量過關稅的影響
後仍然覺得向我們購買較划算。」事
實上，除了新增的25%稅，仍要加上
原有的5.7%，客戶共要付上30.7%稅
項。不過，不排除客戶未來會找到其
他地方的替代品，起碼不用付這個
25%的新關稅，「例如韓國，他們的質量
好，人工又不高，算得上是勁敵。」
普遍而言，劉達邦同行的生意都減
少了，大約少了25%至50%，「有些
主要靠美國的企業，更要面對『零
單』的情況，可能要面臨結業，當中
電子業最傷。」

劉達邦：搬廠恐歸本無期
其實，因為客戶觀望中美貿易戰的
發展，劉達邦去年11月起，也試過連
續7個月都沒接過一張單的日子，為增
強自己的競爭力，分散生產基地似乎
是唯一出路。他今年先後走訪了柬埔
寨、緬甸、台灣及泰國等地方。「緬
甸的工人每月人工約100美元，價錢是
內地的五分一，每日9.5小時工作；柬
埔寨的工人每月人工則較內地便宜
20%。」但是一說到設廠，劉達邦就不
禁嘆氣，擴張生產線不是那麼容易的

事，即使沿用以往搬廠上內地的發展
模式，先租地方，邊生產邊擴充的方
式，估計都要花上4千萬至5千萬元，
「搬一搬都要用咁多錢，幾多人畀得
到？要做幾多年才能賺返？問銀行借
錢都要用磚頭抵押，隨時連間屋都冇
得住。」
在他看來，文化和溝通也是個大問

題，緬甸的工人大多是文盲，生產指
令、產品有什麼要求，都要靠翻譯人
員的水平，如果只傳達到7成內容，好
多產品就可能不合格。「（當地）政
府政策是否支持，宗教文化等亦要考
慮，以伊斯蘭教為例，可能逢星期五

要休息，平時又要有祈禱時間。」他
覺得，如果想到東南亞生產，最快的
方法反而是租地方做廠房，半年內都
應該可投產，或是找間類似廠房，與
其合作或收購會更快。按行內做法，
有三分之一的工序在東南亞生產，該
產品便能報稱在東南亞生產，避過美
國的關稅。
劉達邦身邊也不乏「走出去」的成
功例子，例如海馬床褥在越南建廠，

籌備了兩年多，今年順利
投產； 5年前他廠房附近
的一間手袋廠，員工達
3,000人，那個廠商跟劉
達邦說，有客戶要求他搬
去柬埔寨，他真的搬了過
去，結果得以避過貿易戰
一劫；劉達邦還有朋友的
產品在去年7月第二輪關
稅名單榜上有名，故即刻
在台灣高雄註冊了公司，
正物色地方，進展不錯。

政府資助限制多
看着身邊朋友「出海」

都不錯，劉達邦也很心
急，但比較過之後，覺得
泰國最合適。首先泰國那
邊已有客戶，供應鏈及居
住環境亦相對較好，食物
等都較易接受，不過人工
及地價則高過柬埔寨。他
目前已與設備生產商「報
晒價」，但聖誕及農曆新
年等一連串假期，實際行
動要明年2月中再實行。
他補充，早前申請過政府
的「BUD專項基金」在內
地買機械，但仍未收到資
金，最近政府公佈有關資
助範圍擴展至東南亞，正
研究申請，但苦惱的是條
件要有機器上的升級轉

型，需要有創新元素才批，「如果買
返啲舊機唔會批，故對於擴張生產線
方面幫助應有限。」
除了產地有分散風險的需要外，市

場亦有分散的需要。劉達邦的公司營
運了30年，當時是第一間在內地做內
銷的建築材料公司，但現時類似的廠
在內地高達300多家，內地市場競爭日
增，他的價錢又不比別人低，故也要
開發其他海外市場。他笑說，「好在
公司的產品屬於『金字塔頂端』的，
對要求高的客戶仍有一定吸引力，今
次貿易戰中，就顯示我們的不能取代
性。」 ■香港文匯報記者 莊程敏

內地營商環境不斷改變，不少港商都已遷移廠房
或結業。劉達邦引述數據指，12年前珠三角地區高
峰期有約78,000間港資廠，現時只有22,000間，換
言之減少56,000間，數字十分嚇人，「內地生產成
本高，要交的稅愈來愈多，員工福利愈來愈豐富，
不少港商都捱唔住，將生產線搬去東南亞了。」
目前劉達邦在東莞的廠房共有180名員工，一個

普通員工的月薪約5,000人民幣， 技術員工約
8,000 至 10,000 元，經理級的 12,000 元至 13,000
元，加上廠房租金也愈來愈高，他認為壓力很大。
情況更差的是，人民幣有一段時間高企，直接影響
加工生產的成本。而且，內地政府近年很重視環保
生產，將標準提高了2至3倍，令公司要重新投資
環保設施，花費甚巨。

員工福利百上加斤
對於內地趨緊的員工福利政策亦令他百上加斤，

單是社保，每個月就要付上十多萬元人民幣 。他
舉例指，曾經有位員工下班後，因不守規則過馬路
被車撞倒，公司除了要負責其住院費外，因他的意
外是在下班回家途中，公司也要賠償二十多萬元，
反而涉事的駕駛者只需賠償三十多萬元。另外，又
曾有一位臨時工人在家中死亡，勞動局亦向公司表
示應向其家屬賠償7萬至10萬，最後公司則發出了
3萬元當恩恤金。

珠三角港資廠
12年縮七成

■金邊實業做建築材料生意已30年，
見證內地廠房生產成本日益高昂。

■■本港上月進出口跌幅收窄本港上月進出口跌幅收窄。。 資料圖片資料圖片

緬甸的工人
每月人工約
100 美元，
價錢是內地
的 五 分 之
一，每日工
作 9.5 小
時，但大部
分 都 是 文
盲，產品是
否對辦要看
翻譯人員的
水平。
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